

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Pts.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

La tuberculosis de los animales de mayor consumo

Diagnóstico.—Dígase lo que se quiera, y apreciemos o no en un valor superior al que realmente tienen, los inseguros y vagos síntomas que caracterizan a la tuberculosis...

La enfermedad en sus principios es tan latente como oscura en su desarrollo, y tan pasada como incierta en su marcha; tanto que sus primeros síntomas se escapan a la observación más atenta...

Limitémonos, si no, a la tuberculosis pulmonar, que es la forma más frecuente; podremos apreciar a los, los pequeños desequilibrios del estado general y los ligeros cambios de temperatura...

De ahí que el inspector que se encuentra con una res gorda ó en buen estado de carne, tranquila en su aspecto, lustroso el pelo, normalizada la temperatura...

El proceso tuberculoso puede localizarse en todos los órganos, si bien algunos como el pulmón, el hígado, los riñones, los ganglios, las serosas, parece como que constituyen campo mejor abonado para el más rápido desarrollo de la bacteria...

Continuaremos otro día. TOMÁS LOPEZ. Subinspector de salubridad de la provincia.

La guerra de Oriente

JUICIOS DE UN GENERAL RUSO El general Alejandro Alexeievitch de Rehbinder, ayudante del gran duque Vladimir, gobernador militar de San Petersburgo, acaba de llegar a Niza.

Interrogado por un periodista francés, ha declarado que estaba firmemente convencido del triunfo de Rusia.

Boletín de EL ECO DE NAVARRA 30

EL VALBRIANT

Esta es una regla que no puede en absoluto aplicarse a todo. Y siempre le sucederá a usted lo mismo, tenga usted la seguridad, dijo Lucía sonriéndose.

Añadido que no podía preverse la duración de la guerra

—Hemos sufrido reverses, ha dicho, y quizás los suframos aún si la suerte continúa favoreciendo a nuestros enemigos.

La retirada de Kuropatkine puede continuar algún tiempo, pero llegará el momento en que los japoneses, obligados a suspender el avance, dejarán a Rusia el tiempo necesario para concentrar nuevas tropas que les arrojen de la Mandchuria.

Es preciso que Rusia acabe por imponerse. Si permitiera el Japón instalarse en la Mandchuria, se anularía para siempre.

Los japoneses son muy hábiles y educarán a su manera a los coreanos y a los chinos.

Los amarillos serían entonces temibles enemigos, que intentarían indudablemente arrebatarnos una parte de la Siberia, constituyendo para Europa un peligro permanente de la mayor gravedad.

Estoy persuadido, terminé el general, que las colonias asiáticas de las potencias europeas no resistirán mucho tiempo a la influencia de los japoneses el éxito resultará victorioso en la guerra actual.

La peregrinación al Pilar

Aunque todavía no se sabe con certeza, parece que la peregrinación proyectada a Zaragoza se llevará a cabo en el mes de Mayo próximo, como tenemos ya dicho.

El día 8 de dicho mes es el fijado por las aristocráticas damas de Madrid que inician este piadoso acto, para regalar a la Virgen una magnífica corona costada por suscripción pública entre los católicos españoles.

La peregrinación será general, según hemos oído, pudiendo asistir a ella todos los hombres y mujeres que lo deseen.

La corona que los peregrinos regalan a la Virgen del Pilar, será antes bendecida por Su Santidad. Para ello el próximo mes de Abril marchará a Roma una comisión formada por distinguidas señoras de la aristocracia.

El joyero de Madrid señor Ansoarena es el encargado de confeccionar la corona. Será toda ella de oro, con profusión de piedras preciosas.

ADMINISTRACION FORAL

Ha sido aprobado el presupuesto municipal para 1905 del Ayuntamiento de Sada, así como el adicional del corriente año de Artaxun.

Han sido autorizados: el concejo de Muniain de la Solana para invertir 150 pesetas en el arreglo de la secretaría; el Ayuntamiento de Leiza para el arriendo del arbitrio cántaro garapito.

Se ha facultado al concejo de Rocafort para seguir cultivando solamente por dos años las 1247 robadas autorizadas anteriormente, pero con la condición de incautarse inmediatamente de las 476 robadas roturadas abusivamente, pues de lo contrario quedará anulada esta autorización.

Se ha concedido permiso al concejo de Ayesa para aprovechar cuatro chopos con destino a un lavadero.

Se ordena a la junta de catastro de Pamplona clasifique a don Luis Leache como comerciante en guantería y perfumería y lo incluya en la clase 6.ª de la tarifa 1.ª

En vista de la reclamación formulada por don Miguel Ochagavía, de Tabar, se declaró que la junta de catastro de Urraul-bajo debe hacer la clasificación de todas las industrias y riquezas, repartiendo entre los individuos de cada gremio el importe de las cuotas medias con arreglo a las utilidades ó importancia de las distintas industrias.

Se acordó ampliará cuatro años el plazo de tres otorgado al ayuntamiento de Villatuerta en 7 del actual para el cultivo de terrenos comunales.

Se desestimó por improcedente la reclamación de don Modesto Gutierrez, de Azagra, sobre exención de contribuciones.

También fueron denegadas las autorizaciones pedidas por el Concejo de Lecumberry y don Pedro Ros, de Lesaun, el primero para cerrar un trozo de terreno, y el segundo para la venta de una parcela.

Vista una instancia del alcalde de Allo pidiendo siempre exaltar así la curiosidad de su auditorio.

En este momento interrumpió la plática una agradable sorpresa. El conde Godofredo se presentó llevando con él al P. Severino, que aprovechando una licencia, raras veces concedida a los religiosos de su orden, venía a pasar una semana en familia.

La señora de Livernois no esperaba esta visita de su cuñado, a quien recibió con la mayor alegría; no fué menos la satisfacción de la baronesa, que pareció olvidar por un momento su principal preocupación.

do se le condona una multa, se declaró que se esté a lo acordado.

Se acordó no conocer de la reclamación formulada por don Eleuterio Lecumberry y consortes, de Mutilva baja, sobre que se declarase no estaban obligados al pago de la asistencia médica.

Vista la solicitud de varios vecinos de la villa de Urroz, sobre construcción de alcantarillas para sanear los edificios de la travesía de la carretera, se acordó profundizar lo necesario las cunetas de la carretera, para evitar los perjuicios que ocasionan las aguas.

Se acordó que se haga la recomposición del poste indicador que rompió don Pascual Catalán, de Corella, siempre que la compostura no quede a la vista y resulte con la debida solidez y a satisfacción de la Dirección de Caminos.

Se ha aprobado la liquidación de gastos de construcción de una carretera municipal subvencionada con fondos provinciales del lugar de Artatz, dándosele traslado el Concejo, para que si está conforme, se le abonen las 459,04 pesetas que alcanza.

S. E. se enteró del nombramiento de secretario hecho por el Ayuntamiento de Villava a favor de don Jose Olasagarre.

Nuevos billetes del Banco

Los nuevos billetes de la serie de 100 pesetas pertenecientes al nuevo plan general, serán puestas en circulación en el corriente mes.

A juicio de personas competentes, que los han visto, estos documentos de crédito son completamente distintos de todos los que han venido emitiendo el Banco de España hasta ahora.

El notable ingeniero don Luis Marin, jefe técnico de la fábrica de billetes del Banco, merece plácemes por la acertada dirección de los actuales trabajos.

El nuevo billete de 100 pesetas será el primero de los que salgan del citado plan. El boceto del mismo se debe al ilustre pintor don José Villegas, desarrollado y grabado por el eminente artista don Bartolomé Maura.

El billete de 25 pesetas, perteneciente como el anterior, al plan general, está grabado ya, y no tardará en salir a la plaza. La composición es también de don José Villegas, y el dibujo y grabado del distinguido artista don Enrique Bequer.

Un colega asegura que la emisión de 1000 pesetas está muy adelantada; pero es lo cierto que hace pocos días que se han emprendido los preliminares de su fabricación.

Los billetes del nuevo plan carecen de talón y cinta de hilos, siendo estos sustituidos por brillas intercaladas en la pasta del papel.

Medalla y muñeca

Recientemente ha recibido Su Santidad a los pensionistas de un Colegio de señoritas, y cuando las niñas desfilaron por delante de Pio X, dos de ellas, de unos cinco años de edad, exclamaron:

—¡Santísimo Padre! Tenemos el gusto de participar a Su Santidad que todas las noches elevamos a Dios una oración por vos.

—¡Cuanto os lo agradezco, hijas mías! ¿Queréis recitármela?— contestó. Complacéronle las niñas, y dijo Pio X: —¡Pues que sois tan buenas, voy a daros una medalla.

Las niñas hicieron un gracioso mohín de desagrado, y al verio Su Santidad, les preguntó: —¿Preferiríais, acaso, una muñeca? —¡Santísimo Padre,— exclamaron las niñas— ¡Preferiríamos la muñeca... y la medalla.

—¡Muy bien—replicó Pio X, sonriendo.— Procuraré complaceros. En efecto; el día siguiente las pequeñas indicetas recibían las muñecas.

PARA LOS MAESTROS

El jefe de la Sección de Instrucción pública de esta provincia, advierte en el Boletín Oficial de ayer, con la aprobación del rector del distrito, que por no haberse recibido en dicha Sección a su debido tiempo los respectivos partes de vacantes, se han omitido en el anuncio del concurso único publicado en el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día 7 del actual, las escuelas de niñas de Santacara, dotada con 625 pesetas, de niños de Arraiz Orquin, dotada con 300, y de ambos sexos de Lizarraga de Ergoyens, dotada con 500, las cuales deberán ser provistas en virtud del referido concurso.

tenido de la carta que ella misma le había dirigido. Gustavo y Dionisio se encontraron pues en el salón de Arnales, como si nunca hubiesen oído hablar uno de otro, y desde el primer momento simpatizaron. Dionisio se dio bien pronto cuenta de su inferioridad frente a Gustavo; pero si la actitud de este se le hubiese dado a entender, se habría disgustado mucho. Esto no era de temer, puesto que el rasgo característico del vizconde, lo que constituía su encanto, digámoslo así, era precisamente el olvido de sí mismo y una atenta preocupación para con los demás, a la cual debía la influencia que ejercía sobre ellos. Su habilidad para leer en el fondo del alma de los demás, le hacía más apto para conocer los caracteres y colocar a cada uno en el lugar en que sus cualidades eran más útiles y sus defectos menos ostensibles.

Durante su primera entrevista con Dionisio y mientras hablaban de cosas indiferentes, Gustavo le observaba con atención. Apesar de su aspecto de abandono, de la finura un poco femenina de sus acciones y de una cierta ausencia de vigor que caracterizaba toda su persona y que era un poco apropiado para agrar; Gustavo notó en él los detalles de una llama latente que podría vivir y desarrollarse en una atmósfera favorable lo mismo que extinguirse por completo a impulsos de la primera tempestad.

En una palabra su madre, que Gustavo

Asimismo hace presente la Sección que para que pueda tener cumplido efecto lo prevenido en los apartados 3.º y 4.º de la Real orden de 15 del actual, se hace preciso que todos los aspirantes que acuden al referido concurso, acompañen a su expediente de pretensión una cubierta ó carpeta en la que relacionen en orden de preferencia, todas las escuelas que hayan solicitado en este distrito universitario, sin distinción de provincias. Los maestros que hayan remitido su expediente de pretensión al publicarse este anuncio, deberán remitir la cubierta ó carpeta antes del día 7 de Noviembre próximo, y bastará que en ellas inscriban las escuelas arriba citadas, para que se les considere como aspirantes a las mismas.

LA "GACETA"

La de ayer no contiene otro asunto interesante que un Real decreto del ministerio de Gracia y Justicia disponiendo se convoque a oposiciones para proveer cien plazas de aspirantes a la judicatura y al ministerio fiscal y aprobando el reglamento provisional, que se inserta del Cuerpo de dichos aspirantes.

También publica una Real orden confirmando la multa impuesta por el gobernador de Sevilla a la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces por retraso de un tren.

Del extranjero

Una explosión

Paris.—Comunican de Lens que ha ocurrido una terrible explosión en una fábrica de gas, resultando muertos dos obreros.

Alborotos graves en Rusia

San Petersburgo.—Noticias recibidas de Cychois, Gobierno de Mohilev, dicen que el día 26, según al de la movilización, los reservistas entraron a saco en todos los almacenes judíos y robaron además, algunas casas.

Por la noche prendieron fuego en muchas tiendas.

La llegada de fuerzas mandadas de Rogatchef consiguieron que volviera la tranquilidad a reinar entre el vecindario.

Las pérdidas se calculan en 200 000 rublos.

Nuevo acorazado

Paris.—Telegramas de Toulon dan cuenta de que ha sido votado al agua el acorazado "Justicia".

No hubo invitaciones y por eso el acto fué presenciado por pocas personas.

Huelga terminada

Paris.—En Boulogne puede considerarse terminada la huelga de los inscritos marítimos. La mayor parte de los barcos se han hecho a la mar.

Reina calma completa.

LA CONVERSION DE RIEGO

En el presente mes, dedicado especialmente al Rosario, es muy oportuno un artículo del cual copiamos el siguiente interesante trozo:

Juzgado y sentenciado a morir en horcas, el infortunado general vió perderse sus ilusiones en los estrechos muros de una cárcel, y solo, batallando con su conciencia y sus recuerdos, se dispusieron todos sus engaños, y la figura de su madre que en su niñez le enseñaba a alabar a María rezándole el rosario, y la esperanza en la otra vida se fijaron de tal modo en aquel corazón de bronce, que el que no había temblado ante el fuego del enemigo y el silbar de las balas, tambalaba ahora por la estrecha cuneta que había de dar a Dios de los males que había causado, y, queriendo reconciliarse con El, manifestó deseos de confesar con un padre Dominicco del Colegio de Santo Tomás, de Madrid, y así puede ser—añadió—quiere que sea de Asturias.

Imposible es describir la conmovedora escena que, sin más testigos que Dios, que derramaba sobre Riego torrentes de salvadora gracia, tuvo lugar entre el padre San Vicente y aquel hijo prodigo que volvió a reconciliarse con Jesús.

Postroado de rodillas ante el confesor, después de acusar sus pecados con gran dolor, preguntó: ¿este que había hecho para merecer tan singular favor del cielo, y el general, conmovido y rompiendo en copioso llanto, le contestó:

—Padre, mi vida entera es un tejido de iniquidades; no registro en mi conciencia cosa alguna acreedora a tanto beneficio como Dios me hace; pero si a obra alguna mis debo atribuir el que Dios se compadeciera de mi alma, está solo recuerdo: cuando niño, mi santa madre me llevaba todos los días a la capilla del Rosario de la iglesia de Santo Domingo de Oriedo, y allí, de ro-

estuvo a punto de calificar de ridícula, le había juzgado bien. Esto hizo que sintiese por ella cierta simpatía y consideración a lo que no estaba dispuesto, sintiendo por Dionisio un verdadero y sincero interés. Estudió su carácter, le comprendió bien pronto, y no le fué difícil obtener de Dionisio la simpatía que el mismo tuvo de inspirarle.

A la mañana siguiente, Dionisio volvió a Valbriant un poco prevenido y no queriendo hacer según decía, más que una visita de cumplido; pues no estaba dispuesto a dejarse dominar por Gustavo el cual pensaba tan poco en ello que se hallaba ausente.

Ya se retiraba Dionisio cuando el señor Derviers que le había visto mirar con cierta curiosidad le propuso visitar los edificios cuya vasta extensión parecía sorprendente.

Dionisio aceptó y siguió al director, que al mismo tiempo que le enseñaba el camino, contestaba a sus preguntas y le daba todo género de de explicaciones.

—El objeto del señor vizconde al montar la fábrica tan en grande, nunca ha sido hacerse rico: al principio creí que me sería imposible secundarle, pues no estaba acostumbrado a su modo de ser, y era demasiado viejo para cambiar el mio, y mucho menos para seguir las indicaciones de un joven. Pero el señor vizconde me enseñó

dillas, rezábamos juntos el rosario de la Virgen. Miró mi querida madre, y desde entonces, bien como recuerdo de cariño a la autora de mis días, bien como resto de devoción a la Santísima Virgen, jamás dejó un solo día sin rezar el santo rosario.

«Basta, hijo mio, basta—exclamó enternecido el confesor, estrechando a Riego entre sus brazos.—La Virgen te ha salvado. ¡Oh! Dale gracias y ten ánimo. Esta conversión es una prueba de felicidad eterna. No temas dejar el mundo engañoso; un momento de prueba, un momento de expiación, y la Virgen te mirará a tu piadosa madre en el Paraíso.»

El día siguiente, el resignado general subió las gradas del pabellón, y abrazado al crucifijo, que el mismo pidió al padre San Vicente, entregó su vida dando el ejemplo más hermoso del poder del arrepentimiento.

Como documento notable de la verdad de su conversión copiamos la siguiente protesta hecha por el citado general en la cárcel de Madrid.

«Yo, don Rafael del Riego, preso y estando en la capilla de la Real Cárcel de Corte, hallándome en mi cabal juicio, memoria, entendimiento y voluntad, cual Su Divina Majestad se ha servido darme; creyendo, como firmemente creo, todos los misterios de nuestra fe propuestos por nuestra Madre la Iglesia, en cuyo seno deseo morir; movido imperiosamente de los avisos de mi conciencia, que por espacio de más de quince días han obrado vivamente en mi interior, antes de separarme de mis semejantes, quiero manifestar a todas las partes donde haya podido llegar mi memoria que muero resignado en las disposiciones de la soberana Providencia, cuya justicia adoro y venero, pues conozco los delitos que me hacen merecedor de la muerte.

Asimismo publico el sentimiento que me asiste por la parte que he tenido en... la revolución y en sus fatales consecuencias; por todo lo cual, así como he pedido y pido perdón a Dios de todos mis crímenes, igualmente imploro la clemencia de mi santa religión, de mi rey y de todos los pueblos é individuos de la nación a quienes haya ofendido en vida, honra y hacienda explicando, como suplico a la Iglesia, al Trono y a todos los españoles, no se acuerden tanto de mis excesos como de esta exposición sucinta y verdadera, que por las circunstancias suya no corresponde a mis deseos, con los cuales solicito, por último, los auxilios de la caridad española para mi alma.

Esta manifestación que hego de mi libre y espontánea voluntad, es mi deseo que por la superioridad de la Sala de señores alcaldes de la Real Casa y corte de S. M. se le dé la publicidad necesaria, y al efecto lo escribo de mi puño y letra, y lo firmo ante el presente escribano de su majestad en la Cárcel real de corte y capilla de sentenciados, a las ocho de la noche del día 6 de Noviembre de 1823.—RAFAEL DEL RIEGO.—Presente fui de orden verbal del señor gobernador de la Sala.—Julian García Huerta

Útiles nos parecen los comentarios; los lectores podrán hacerlos por sí mismos, y todos se consolarán al ver tan patente la providencia y la misericordia sin límites de María para con los devotos del Santo Rosario.

FIN.

CAMPOS Y MERCADOS

DE NAVARRA

IMPRESIONES

El tiempo durante la semana ha sido seco, despejado y caloroso durante ciertas horas del día. El sol luce esplendorosamente, calentando en los meses de verano. El buen tiempo es general en Navarra, pero aun cuando para la humanidad resulta agradable, para el reino vegetal é intereses de la agricultura, ya no es tan halagüeño.

Desearían los labradores, con mucha razón, un tiempo húmedo, de lluvias continuas y copiosas, para que la sementera se viera protegida y apoyada de ese elemento tan indispensable, a favor del cual podría quedar resuelta esa cuestión tan trascendental en el porvenir de nuestra cosecha.

Por eso es justificada la inquietud que sienten los labradores por la pertinaz sequía. Los daños que produce, aunque no resaltan de momento, son importantes.

Impide la preparación de las tierras para la sementera; deja sin agua las balsas de los montes donde beben los ganados; agosta los pocos pastos que existen en los montes, y en fin, el conjunto de perjuicios, pueden definirse, después de la escasa recolección de cereales, con el calificativo de un mal año agrícola en la región navarra. Esto, en cuanto a las consecuencias de la sequía.

Las primeras semillas arrojadas a la tierra ignorase cómo germinarán, si bien hay que sospechar que no será excelente el curso vegetativo, por haberse llevado a cabo y hacerse todavía en malas condiciones.

Los que se han decidido a sembrar en seco, están desearios, impacientes de que la lluvia ven-

luntad de hierro, me convení que sería preciso ceder ó abandonarle y como estaba demasiado encorinado con él para dejarle, adopté el primer partido y me dispuse a seguir sus planes y a prestarle los consejos de mi vieja experiencia y demi prácticas para que lo realizase.

—¿Entonces en que difieren los planes de usted de los suyos? —Ya, en nada absolutamente, pues estamos los dos completamente de acuerdo. Pero antes, me parecía que mi deber se reducía a hacer prosperar todo lo posible los intereses que me habían sido confiados, y estoy seguro que si yo dispusiera, el señor d'Arcy sería mucho más rico. Pero ante todo lo que usted ve y de este pueblo de obreros pacíficos, trabajadores y diáconos, yo no puedo sentir ya el que no haya renunciado con tan buen corazón, a enriquecerse.

—Ciertamente, dijo Dionisio, da gusto ver todas esas caras llenas de satisfacción.

—Y sus obras tambien, puedo asegurarlo.

—La teoría del señor vizconde no podía ser más sencilla, pues se reducía a lo siguiente.

«Aquí existen los personalidades: yo, que soy el dueño de ese terreno y de la fábrica que he encontrado establecida; y este ejército de obreros a quienes llamo a trabajar como un solo hombre para la explotación

ga para que la germinación tenga lugar rápida y satisfactoriamente.

Como corroboración de nuestras impresiones consignamos a continuación las notas que nos han remitido nuestros corresponsales. Con dar a conocer una, bastaba para formarse idea de la situación en los campos, pues todas ellas vienen a lamentarse de la misma falta.

Lorca

A pesar—dice el corresponsal—de que no hay humedad, se ha dado principio a la siembra con la esperanza de que llueva.

Puente la Reina

El tiempo seco, sin indicios de que llueva. Los labradores han terminado ya la recolección de la alubia, observándose bastante demanda para fuera de la provincia. La siembra estacionada.

Arroz

Continúa el tiempo caluroso y seco, más propio del mes de Agosto que de la estación en que nos encontramos. Los labradores retrasan las operaciones de la sementera hasta tanto no descienda la deseada agua.

Andosilla

El tiempo bueno pero seco, muy seco desgraciadamente. Por esta causa los labradores presagian un mal año agrícola porque la mejor época de la siembra va pasando sin haber comenzado por la escasez absoluta de humedad que tienen las tierras.

Urroz

La siembra se está haciendo en malas condiciones por la sequía tan grande que padecemos. Los labradores se muestran bastante abatidos por el estado del campo y, no es para menos las malas condiciones en que se presenta la germinación del grano. Tenemos en esta ciudad varios pozos secos, y el sigue la sequía hay que suponer que se secarán los demás. El número de pozos que existen en Urroz son de 50 á 60.

Oteiza

Los labradores de esta comarca se hallan muy retraídos para verificar la siembra por efecto de la sequía.

Valtierra

Ha terminado ya en el campo regadío de dicha villa la siembra de cereales, que se ha efectuado en buenas condiciones.

En los montes no ha empezado todavía por falta de humedad en la tierra, pues hace mucho tiempo que no ha llovido en aquella comarca.

Toca á su término la recolección del maíz, del que se obtienen excelentes rendimientos, pagados á buen precio por la demanda que existe y la buena calidad del grano.

Durante la semana se han vendido dos vagones de patatas y algunas partidas de maíz á los precios ya conocidos.

Esta es la situación agrícola; la de los mercados tanto en la plaza como en los pueblos está reflejada en pocas líneas.

El negocio triguero no ha sufrido en la semana variación alguna digna de ser apuntada. Los precios continúan siendo los mismos y el encamamiento el mismo también que las pasadas semanas.

El negocio harinero no presenta alteraciones sensibles. Hay una marcada tendencia en los cursos de las clases panificables y algunos fabricantes han hecho concesiones para la generalidad continúa cotizando sin variación.

Tampoco la demanda en otras provincias es grande. Todos los fabricantes marchan con precaución y calma en sus compras.

En cuanto al vino y aceite los precios rijen los ya conocidos sin que haya habido modificación.

Precios

Trigo.—Valtierra, 6 pesetas robo; Lorca 6,15; Puente la Reina 6; Arroz 6 á 6,25; Andosilla id.; Urroz 6,10; Oteiza 6; Peralta 6 á 6,25; Estella 6,13; Sangüesa 6 á 6,25; Cortes 6,25; Los Arcos 6 á 6,25; Arguedas id.; Villafranca 6,75; Tudela 6,50.

Cebada.—Valtierra 3,50 pesetas robo; Puente la Reina 3,75; Arroz 3,25 á 3,50; Andosilla 3,50; Urroz 4,75; Oteiza 3,50; Peralta 3,75; Estella 3,50; Sangüesa 3,75; Cortes id.; Los Arcos 3,37 á 3,50; Villafranca 4; Tudela 3,75.

Avena.—Valtierra 3,25 pesetas robo; Puente la Reina 3,35; Arroz 2,75; Urroz 3,35; Oteiza 3,25; Peralta 3,50; Estella 3,25; Sangüesa 3,35; Los Arcos 3 á 3,12.

Maíz.—Valtierra 5 pesetas robo; Puente la Reina idem; Urroz 4; Peralta 5; Estella 4,25; Cortes, colmo, 4,25.

Habas.—Puente la Reina 6 pesetas robo; Urroz 5,50; Peralta 5; Estella 5,75; Cortes 6, colmo; Villafranca 6.

Alubias.—Valtierra 15 pesetas robo; Puente la Reina 13 á 14; Andosilla 13; Urroz 16; Peralta 12; Estella 13; Villafranca 14.

Lentijas.—Puente la Reina 7 pesetas robo. Aiscol.—Puente la Reina 4,50 pesetas robo; Urroz 4,75; Estella idem.

Besa.—Puente la Reina 4,50 pesetas robo; Urroz 5,25; Estella 6.

Girón.—Urroz 4,75.

Vino.—Valtierra 3,25 pesetas decálitro; Puente la Reina, 3,25 á 4,50 cántaro; Urroz 4,50 idem; Peralta 3; Sangüesa 3 á 4; Los Arcos 1,50 á 2 decálitro; Villafranca 3,75 cántaro; Tudela 2,75 decálitro.

Acetite.—Valtierra 16 pesetas arroba; Lorca 16; Puente la Reina idem; Arroz 14 á 14,50; Urroz 14,50; Peralta 16,50; Los Arcos 18,50; Villafranca 14.

Patatas.—Valtierra 1,80 pesetas arroba; Puente la Reina 1; Urroz 1,50; Peralta 1,50; Sangüesa idem; Cortes idem; Arguedas 1,25; Villafranca idem.

Jornales á seco.—Valtierra 2,60 pesetas Andosilla 2; Urroz 2,25; Peralta idem; Cortes 1,75; Los Arcos 1,50 á 2; Villafranca 2.

Con vino.—Andosilla 1,50; Peralta 2; Villafranca 1,75.

Con la costa.—Urroz 1,25; Peralta 2.

Circular contra el juego

En el Boletín Oficial publica el señor gobernador civil de esta provincia una circular contra los juegos prohibidos, en la cual consigna juicios, deseos y propósitos dignos de aplauso, que gustosos enviamos al señor Ortega.

No pudiendo reproducir íntegra esa circular, por ser muy extensa, transcribimos sus últimos párrafos, que son, por decirlo así, su parte más práctica. Son estos:

«Ya que por fortuna las Autoridades todas de la provincia de Navarra, nos hallamos completamente de acuerdo para corregir, castigar y hasta extirpar este mal, preciso se hace que sus habitantes todos, secundando de manera enérgica, clara y terminante acción tan importante, poniendo todos cuantos medios les sugiere, no solo su inteligencia, sino su voluntad, para que los nuestros deseos tengan pronta y eficaz realización. Piensen que con ello se lleva la tranquilidad á las familias, se corrige un mal y hasta tal vez sirva de medio para que muchos puedan comer y atender á sus más precisas necesidades. Mediten los honrados habitantes de la provincia de Navarra, las frecuentes desgracias que se oyen incesantemente y obedezcan á este desordenado vicio, y verán que este llamamiento que me permito hacerles, no tiene otro fin ni más deseo que el de la tranquilidad de todos los ciudadanos, que deben conocer cómo piensa su primera autoridad gubernativa. La relación que existe entre Go-

bernante y Gobernados, se hace más íntima, se considera más cuando unos y otros van de acuerdo para perseguir lo que daña y emponaiona á la sociedad, cuando de consuno concurren hacia el bien no debiendo olvidar que sin la cooperación de todos, poco puede hacer la Autoridad, en casos como el presente.

En consecuencia de lo expuesto ruego á los habitantes todos de la provincia de Navarra pongan en conocimiento de la Autoridad judicial y de este Centro cuanto sepa y tenga relación con las casas de juegos prohibidos, quienes sean los autores, puntos donde se juega y todo aquello que sirva de medio para extinguir este delito.

Así mismo ruego á la prensa periódica de esta provincia, cadyuva al mismo fin con los medios que dispone, ya haciendo público cuanto conozca en materia tan importante, ya viniendo á este centro, para suministrar las denuncias necesarias con el fin de proceder á lo que haya lugar.

Encarezco á los alcaldes, Guardia civil y demás agentes de mi Autoridad, vigilen de una manera escrupulosa aquellos lugares donde se hubiere jugado ó se tenga sospecha de que se juega, debiendo comunicar semanalmente á este gobierno civil el cumplimiento de esta circular, con expresión negativa en su caso, cuando no se tenga conocimiento de que se juega, y denunciar inmediatamente que se sepa ó sospeche la existencia de centro alguno donde se juegue á los prohibidos.»

Por nuestra parte, tomando en consideración, como ciudadanos y como periodistas, las excitaciones contenidas en los párrafos copiados, juzgamos oportuno recordar al señor Ortega, que cuanto podamos saber acerca del juego, lo pueden conocer, antes que nosotros, el mismo señor gobernador civil por medio de sus agentes, en cuanto á lo que ocurre en Pamplona, y las autoridades locales respecto de los pueblos de la provincia. Sin embargo, estamos dispuestos á hacer lo que nos corresponda, contra el juego prohibido.

De Arroz (1)

El día 22 del corriente tuvo lugar en el monasterio de las Religiosas Bernardas del pueblo de Vileña, provincia de Burgos, la solemne profesión religiosa de la joven que en el siglo se llamó Nicanora y en el claustro María del Patrocinio Abrego, natural de la villa de Arroz, hija de don Calixto y doña Francisca, á cuyo acto estaban presentes sus padres, tías, hermanos, hermano político y el cura párroco don Manuel San Juan, además de varios sacerdotes de aquella archidiócesis, que contribuyeron á solemnizar la misa con diáconos y cantada al lado de las rejas del coro por don Ricardo de Carlos, hermano político de la profesora.

Luego del Evangelio dirigió la palabra el citado don Manuel, logrando conmovier al numeroso auditorio con ese modo especial que tiene de hablar al corazón.

Después de la función los padres obsequiaron con una suculenta comida, servida desde el convento á los diferentes convidados, los que quedaron altamente agradecidos á tan inmerecidos obsequios. Los dos días siguientes se celebraron funciones en el convento y parroquia, predicando el mencionado señor San Juan.

Felicitemos á la nueva religiosa y á su familia.

GACETILLAS

De nuevo nos encontramos sin saber en qué hora vivimos, gracias á las diferencias que se notan en los relojes de Pamplona, pues mientras unos dan una hora, otros acaban de sonar con la hora anterior.

Como esto puede ocasionar y ocasiona perjuicios al público llamamos la atención de quien corresponda para que se arregle de una vez la deficiencia apuntada.

Participamos á la persona que, según nos escribe, nos ha remitido un soneto, que éste no ha llegado á nuestras manos.

Ha fallecido en Fitero D. Domingo Martínez, esposo de la señora maestra de primera enseñanza.

Damos el pésame á la familia del difunto, que en paz descanse.

De su casa de Viscarret ha regresado á esta población nuestro respetable y querido amigo don Francisco Azparrén.

Después de pasar una larga temporada en el extranjero y San Sebastian, regresaron anoche á esta ciudad nuestro estimado amigo don Santiago Cayuela y su distinguida señora.

Chocolate con leche; es el mejor alimento.

Ante el Tribunal del Jurado se vió ayer la causa instruida por el juzgado de Pamplona contra Manuel Amondarain, acusado de un delito de robo y de dos de hurto.

Este procesado cometió los delitos de que se le acusa, en casa de don Manuel Ostacuerza, de Estelu, el día 13 de Junio y otros.

El veredicto del Jurado fué de culpabilidad, y el procesado fué condenado por un delito de robo á tres años, seis meses y veintidós días de prisión, por un delito de hurto á dos años, cuatro meses y un día, y á un año y un día por otro delito de hurto.

En total fué condenado á seis años, diez meses y veintidós días de presidio.

Hoy se verá también ante el Tribunal del Jurado otra causa del juzgado de Pamplona contra Felipe Lázpuz, por homicidio.

Defenderá al procesado el señor Leon y declararán 12 testigos.

Notas teatrales.—La Empresa del teatro, atendiendo el ruego formulado por varios asistentes á las funciones teatrales, ha dispuesto que el orden de la de esta noche sea el siguiente:

Primero. El juguete cómico «El brazo derecho».

Segundo. Estreno del aplaudido drama en tres actos de don José Echegaray «Amor salvaje».

La función comenzará á las ocho y media en punto.

Chocolate con leche; es el mejor alimento.

Chocolate con leche; es el mejor alimento.

(1) Con retraso, que sentimos, hemos recibido este escrito, que hubiéramos querido publicar antes.

Ayer no se recibió en el Gobierno civil ningún oficio que diera cuenta de haber ocurrido en los pueblos de la provincia ningún suceso desagradable.

Nos alegramos.

De nuestro colega «El Labrador», de Tafalla:

«Sabemos que en Mendigorria se están ultimando los preparativos para la fundación de una Caja agrícola sistema Raiffeisen, que es el generalmente adoptado en el extranjero.»

Nos consta por particulares informes, que los trabajos están adelantados en extremo, hasta el punto de poder asegurar que va á ser la de Mendigorria la primera caja cuya fundación nos tocará celebrar. Desearnos hacerlo cuanto antes.»

La casa Oyarzun tiene el gusto de participar á su numerosa clientela que tiene á su disposición un bonito muestrario de novedades y confecciones.

Hotel La Perla, habitación número 12. 29, 30, 3, 4 y 5

Ha sido desestimada por la superioridad la excepción comprendida en el caso segundo del art. 37 de la ley de reclutamiento alegada por el soldado Gregorio Lorente Ocon.

Ha solicitado la jubilación la maestra de Ibaña doña Josefa Bonifacia Cuadra y Lays.

Por el Rectorado ha sido nombrado maestro interino de Biurrun D. Victorio Salinas Armendariz.

Ha presentado la dimisión del cargo de maestra de Villafranca doña Basilia del Val y Hernandez.

Las fuerzas de la guarnición continúan durante estos días las prácticas militares que anunciamos oportunamente.

Debido al buen tiempo reinante es mucha la gente que acude por las noches á presenciar la llegadas de las rondas á las guardias.

Se encuentra muy mejorado, después de la operación quirúrgica que se sometió en esta ciudad don Pablo Ledezma, hermano de nuestro querido amigo don Lucio.

Lo celebramos.

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: seis vacas, 10 terneros, 14 carneros y 26 ovejas.

Pedículo callista á la pluma; se cortan callos, ojos de gallo, durezas, uñeros y uñas deformes. Zapatería 48-1,0 izquierda. 1-1

Según nos participan de Tudela, parece que reinan buenas impresiones sobre la próxima feria, tanto por la afluencia de gente como de ganados.

Con la vista de hoy terminan las de las causas instruidas por el Juzgado de Instrucción de Pamplona.

Mañana domingo se celebrará en Alsasua un mitin organizado por el partido republicano y al que concurrirán buen número de individuos de esta ciudad afiliados á dicho partido.

Se ha anunciado á concurso una plaza de ayudante de la sección de Ciencias vacante en el Instituto general y técnico de esta ciudad.

Por la superioridad ha sido clasificado con 320 pesetas anuales de jubilación el maestro de Nazar D. Miguel Martínez Urcio.

Chocolate con leche; elaboración especial con privilegio.

Anoche debió de celebrarse en el teatro Principal de Zaragoza un asalto de armas en el que tomaría parte en unión del distinguido maestro Afrodiseo Aparicio el profesor de esta escuela de esgrima monseñor Blanc, particular amigo nuestro.

Después de asistir en Bribeica á la toma de hábito de su virtuosa hija Nicanora, religiosa Bernarda ha regresado á Arroz D. Calixto Abrego y su estimada familia.

El señor alcalde pasó el día de ayer en el campo, encargándose del despacho oficial el teniente de alcalde Sr. Benza.

El regimiento caballería de Almansa tuvo ayer paseo militar por la carretera de Irurzun.

Las fuerzas de Cantabria y Constitución estuvieron ayer de paseo militar al mando del teniente coronel señor Fanjul.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, lo más indicado contra el raquitismo de los niños. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32. 8-6

La Administración especial de Hacienda publica en el «Boletín Oficial» de ayer una circular en que la Dirección general de Aduanas consigna reglas «á fin» (dice) de evitar las dudas y vacilaciones que revelan algunas de las consultas que se han recibido de las Administraciones de la renta del alcohol, y con objeto de que se concedan todas las facilidades que sin perjuicio de los intereses del Tesoro transitoriamente necesitan los industriales para cumplir los detalles reglamentarios.»

Ante el temor de que ocurriera algún alboroto entre los braceros del campo, el alcalde de Cascaute pasó anteaayer una comunicación al gobernador civil, anunciando que los fabricantes de alcoholes de aquella ciudad se habían negado á facilitar sus géneros al arrendatario de la venta al por menor.

El señor Ortega y Frías trasladó la comunicación á la corporación foral y provincial para su resolución.

La Diputación dirigió ayer un escrito al alcalde de la citada ciudad, indicándole la forma en que puede proveerse de los artículos de consumo.

Chocolate con leche; á 6 y 8 reales libra de 400 gramos.

El capitán general de la región ha dirigido una comunicación al gobernador militar de esta plaza disponiendo por orden del ministro de la Guerra que durante el tiempo de luto riguroso por el fallecimiento de la Princesa de Asturias, las ban-

deras y estandartes de los cuerpos lleven la corbata de tafatán negro prevenida por la ordenanza, debiéndose asimismo durante dicho período de tiempo izar las banderas á media asta en los edificios públicos los días de gala.

Para estar al frente de los negocios de su casa, en Estella, ha trasladado su residencia á su pueblo natal, nuestro amigo don Daniel Urjo y Urza, distinguido profesor de la Facultad de Derecho en la Universidad de Deusto, en la que tan relevantes servicios ha prestado.

Las posesiones que los señores marqueses de Vesoilla poseen en el cercano pueblo de Oza, son estos días el punto de reunión de los amateurs del sport de la casa de palomas.

Por la pintoresca quinta del aristocrático matrimonio desfilan todos los días buen número de amigos que son atendidos con la galantería exquisita proverbial en nuestros respetables amigos.

Para señoras, señoritas y niñas no compren sin visitar antes el inmenso surtido de la «Sombrerería Moderna».

General Moriones 18, frente al café Saizo. 6-3

Para enterarle de asuntos que le interesan, se servirá presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta capital, Aquilino Arraiza Oderiz.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 28 (8 noche).

Por la Princesa

El Vicario Capitular ha dispuesto que el lunes próximo se celebren en la catedral funerales en sufragio de la princesa de Asturias; y que en sus parroquias de la diócesis se haga lo propio á la brevedad posible.

De sanidad

Esta tarde se ha reunido bajo la presidencia del gobernador civil la junta provincial de Sanidad, asistiendo con puntualidad casi todos sus vocales.

Se ha dado cuenta del informe de la ponencia sobre el expediente acerca del carbunco, y han sido aprobadas por unanimidad sus conclusiones.

Como la junta tiene el carácter de cuerpo consultivo, el gobernador dictará las resoluciones.

Presupuestos

Esta tarde, según anunció anoche, se han reunido con el Ayuntamiento los mayores contribuyentes que forman la junta de asociados, para discutir los presupuestos municipales para el año próximo.

Sin incidente alguno, han sido aprobados tal como les preparó el Ayuntamiento en la sesión de que fué noticia.

Muerta por un tren

El tren de Madrid á Irún, que llega á la estación de esta ciudad á la una y 40 minutos de la tarde, ha arrollado cerca de Araya á una mujer pobre llamada Lucía Moraza, destrozándola de una manera horrosa.

El juzgado ha marchado al lugar del triste suceso para proceder al levantamiento del cadáver, mejor dicho, de los trozos en que estaba partido; y al regresar, se le han presentado unas mujeres que son hijas de la víctimas.

Excuso decir que las infelices estaban desconsoladas.

Otras desgracias

En la calle de la Tintorería núm. 54 una mujer llamada Celestina Guereba, habiéndose subido á una silla en la cocina para coque una cazuela ha tenido la desgracia de caerse de modo que un palo de la misma silla se le ha metido por el vientre, causándole una gran herida.

Conducida al hospital, se le han dado nueve puntos de sutura.

También ha sido curado en el hospital un hombre llamado Telesforo Perez, que, trabajando en un taller, ha sufrido el magullamiento de tres dedos.

Del día

El mercado semanal ha estado muy animado.

Continúa el tiempo primaveral.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 28 (10,10 noche)

Ayuntamiento

Hoy se han empezado á discutir los presupuestos municipales para el año de 1905.

En el suelto que publicamos ayer en segunda plana con el título «Fuerza antiferrosina» la última palabra debe ser sala, y no isla.

Chocolate con leche; véase el anuncio en tercera plana. 5-1 a

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Venta de barbados, Arriendo de una casa, 100.000 injertos, Yrazu y Compañía, Se venden, Sustitutos, Para escritorio, Atención, No ariza, Venta de cabras, Arriendo de huerta, Agente marítimo, Arriendo de una bajera, Puzo, Ocasión, Nodriza.

Para caballeros, sombreros elegantes y los más económicos. General Moriones 18, frente al café Saizo, «Sombrerería Moderna.» 6-3

HAN FALLECIDO: En Tudela; don Lucas Sainz y doña Ana Estalva. R. I. P.

El corresponsal.

hace tres días ha desaparecido de casa su hijo político.
 Pazos que este sufrió algún ataque de enajenación mental.
 Se están practicando las diligencias para la busca del individuo en cuestión.
Organización
 Ya se ha dispuesto el orden de la manifestación que ha de salir a recibir a los diputados.
 En primer lugar irá el Ayuntamiento, después la prensa y a continuación las sociedades organizadoras del acto.
 Los alcaldes y representantes de los Ayuntamientos de la provincia que acudan marcharán detrás del Ayuntamiento de la ciudad.
 El corresponsal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 28 (6 tarde).

El conflicto anglo-ruso

Situación gravísima. La prensa inglesa. Excitación en el pueblo. Noticias contradictorias. Esperando la resolución de un Consejo.
 París.—Por noticias recibidas de San Petersburgo se sabe que el czar está dispuesto a dar una amplia satisfacción a Inglaterra y una reparación.
 Está dispuesto el emperador hasta a castigar a los oficiales de la escuadra del Báltico que resulten culpables después de haberse abierto una información.
 Hull.—El capitán del barco *Crone*, averiado en el ataque de que fué víctima la escuadrilla de pesca, ha dicho que puede demostrar que entre la flota pesquera no había ningún torpedero japonés.
 Londres.—El *Daily Express* dice en un artículo furibundo, que la paciencia del pueblo inglés, va llegando ya al último límite, y si Rusia no dá una contestación inmediata y cumplida, el conflicto estallará.
 El *Times* publica también un artículo concebido en parecidos términos.
 Extraña mucho esta conducta de un periódico tan sereno.
 En los centros políticos extranjeros ha llamado poderosamente la atención, el lenguaje que en sus arengas al pueblo emplea el periódico más serio de Inglaterra.
 El *Daily Chronicle* se muestra algo optimista y dice, que la situación actual no es peor que la de los días pasados; pues Francia ha teratado en el asunto, según parece, y es muy posible que esta intervención de Francia, dé por resultado un arreglo.
 París.—A pesar de la opinión del *Daily Chronicle* según dice un despacho urgente de Londres, juzgase hoy la situación gravísima, tanto, que el ministerio inglés está en consejo y el pueblo espera con gran ansiedad saber la resolución que adopten los ministros.
 La mayor parte del pueblo cree que el acuerdo del Gobierno será muy enérgico.
 A pesar de que el pueblo está esperando a que se haga público hoy mismo el acuerdo, se lo más probable que no sea conocido hasta que Mr. Balfar, presidente del Consejo pronuncie el discurso de Saptanton.
 París.—Le *Petite Parisien* dice que los rumores que han circulado respecto a que Inglaterra había limitado el plazo para la contestación de Rusia, son completamente falsos.
En la Mandouria. Tiros de Artillería
 Mukden.—Un violento duelo de Artillería ha habido al norte de Cha-ho.
 El cañoneo ha continuado y continúa sin interrupción.
 Ambos ejércitos están aun uno frente a otro.
Deserción de reservistas
 Thorn.—La orden de movilización de los reservistas ha causado gran pánico entre todo el distrito de Warsaw.
 El domingo último más de dos mil reservistas que habían atravesado la frontera durante la noche, llegaron a la villa alemana Gollub.
 Gran número de estos reservistas piensan emigrar a América.
 Las autoridades les dieron la orden de que antes de 24 horas abandonasen la villa.
OTROS ASUNTOS
Sin firma
 Los ministros de Instrucción y Agricultura, a quienes correspondía firmar hoy, no han subido a firmar por no tener ningún asunto.
La cuestión vasco-gada
 El señor Maura ha dicho que en el asunto de las Diputaciones Vasco-gadas ha hecho todo lo posible para que desapareciera el conflicto.
 Dice que enseñó a los comisionados la última R. O., y que según la cual, queda modificada la anterior del señor Osma.
 Por esta R. O. se respetan los cupos encabezados.
Cuerpos colegisladores
SENADO
 Preside el general Azcozarraga.
 En el banco azul está el señor Sanchez de Toca.
 El señor Lopez Muñoz y otros señores señores hacen varias preguntas.
 Después se aprueba el artículo 33 del decreto sobre jurados industriales.
CONGRESO
 A las tres y 35 minutos se abre la sesión bajo la presidencia del señor Romero Robledo.
 Varios señores diputados hacen preguntas de interés puramente local.
 El señor Sanchez Guerra contesta al señor Junoy a algunas preguntas que le hizo relativas a supuestos abusos cometidos por la fuerza pública en algunas huelgas, y defendiendo el general Despujols.
 El señor Vega Seoane hace varias preguntas a todos los ministros, y terminado este interrogatorio, el señor Zulueta explica un interpelección sobre el problema de las subsistencias y sobre la emigración.

Dice que el precio elevado de los artículos en España es la causa primordial de la emigración, de esa emigración que constituye una mancha para las naciones emigrantes.
 Añade que no es solo la carestía de los artículos más necesarios para la vida la causa de la emigración, pues también es causa de ella la falta de trabajo.
 En la República Argentina, dice, los artículos de primera necesidad están más caros que en España, pero en la República Argentina hay trabajo.
 Sigue la sesión.
Junta de Aranceles
 Hoy ha celebrado una reunión la Junta de aranceles y valoraciones.
 Se acordó celebrar mañana otra reunión y probablemente después se suspenderán las sesiones durante ocho días.
Invencon
 De tal ha calificado el señor Maura la noticia publicada por algunos periódicos dando cuenta de que la Reina madre D.ª María Cristina iba a marchar a las islas Baleares.
Suplicatorios
 Los ministeriales señores García Alix y Basado no quieren firmar la ponencia del señor D. to para la denegación de varios suplicatorios, entre los cuales se encuentra uno contra el señor Ortega Munilla.

Bolea de Madrid
 COTIZACION OFICIAL COMPARADA
 Día 27 Día 28
 Deuda perpetua 4 por 100 int. 78 60 76 75
 Idem id. fin de mes. 78 60 76 75
 Idem fin próximo 00 00 00 00
 Deuda amortizable al 5 por 100 97 90 97 90
 Carpetas provisionales 5 por 100. 00 00 00 00
 Acciones del Banco de España. 481 50 481 50
 Id. de la U. A. de Tabaco. 410 00 411 50
 Geniales sobre París (tanto por ciento). 37 95 37 20
 Id. id. Londres (pasetas por libra esterlina). 34 48 00 00
 Paris. Exterior español. 86 90 86 90
 Buenos Aires.—Oro, 227 25.
 MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 28 (11 noche).

Final del Congreso
 El señor Zulueta cree que no conviene en los momentos actuales hacer un empréstito de mil millones de pesetas para obras, y pide la formación de expediente para que el Estado se incesante de todas las líneas férreas de España.
 Le contesta el ministro de Hacienda el cual coincide con algunos extremos del discurso del señor Zulueta y muestra su desconfianza en otros.
 Se entra en el orden del día: suplicatorios. Rectifican los señores García Alix y conde de Romanones extendiéndose este en largas consideraciones.
 Rectifica también el señor Canalejas el cual señala la diversidad de criterios que existen entre los individuos ministeriales de la comisión de suplicatorios.
 Les contesta el señor Maura afirmando una vez más que reina perfecto acuerdo entre la comisión y el Gobierno.
 El señor Burell presenta una proposición incidental que dice:
 «En vista de la diferencia de criterio que existe entre los individuos de la comisión de suplicatorios, ruego que se reúna la comisión para dar nuevo dictamen.»
 El marqués de Figueroa invita al señor Burell a que modifique su proposición, pero aquel no accede promoviéndose un incidente entre la presidencia y el señor Burell, incidente que da lugar a la lectura de un artículo del Reglamento de la Cámara.
 El señor Burell culpa al señor Maura de haber llevado el asunto objeto del debate al Parlamento para imposibilitar la discusión de proyectos importantes que reclama el país.
 Se levanta la sesión después de haber sido desechada la proposición incidental por 128 votos contra 72.
 En el Congreso no se ha podido prorrogar la sesión porque las minorías retardaron cuanto les fué posible la votación transcurriendo mientras tanto las horas reglamentarias.
 Se ha observado que los republicanos consultaban el reloj para votar.
Sesiones permanentes
 Se dice que el lunes irá el Gobierno al Congreso dispuesto a que se celebre la sesión permanente para terminar de una vez con el debate de los suplicatorios.
 También se ha dicho que esta tarde se han reunido los diputados de la mayoría, para la distribución de turnos.
Salmerón
 Se encuentra muy mejorado de la indisposición que le ha retenido unos días en cama y es posible que asista a la sesión del lunes próximo en el Congreso.
Contra García Paredes
 Esta mañana se ha dictado auto de prisión contra el capitán de la guardia civil señor García Paredes, por muerte dada en duelo al marqués de Pickman.
 El capitán se presentó en seguida en el Juzgado, haciendo entrega de dos mil pesetas exigidas como fianza.
Fallecimiento
 En su torre de Gracia de Barcelona, ha fallecido hoy el propietario del *«Diario del Comercio»*, don Jaime Torres.
 Su muerte ha sido muy sentida.
Un suicidio
 Desde el segundo piso de la casa número 27 de la calle de Ribera de Valencia, se ha arrojado esta mañana a la calle, un sujeto apodado Paco el andaluz.
 Se cree que atentó contra su vida en un momento de locura como consecuencia del alcohol.
Periódico denunciado
 Lo ha sido *«La Correspondencia Militar»* por un artículo publicado contra el Gobierno.
Uno menos
 Se habla en los altos círculos financieros de que el marqués de Aldama se propone retirarse pronto de la vida activa de los negocios, dejando de pertenecer a los consejos de administración de la Tabacalera, Banco de España, Altos Hornos y otras sociedades bancarias y comerciales.

La guerra de Oriente

Un combate.—Posiciones ocupadas.
 Londres.—Se ha recibido un despacho de Petersburgo dando cuenta de la batalla librada el día 26 cerca de Sakapon entre las fuerzas de un general ruso y las mandadas por el general Oku.
 Al rayar el día, el general ruso reconoció el campo de batalla, observó los movimientos de su contrario y colocó sus fuerzas en orden de batalla. Lo mismo hizo el general Oku con las suyas.
 Dada por éste la señal de ataque, cayeron los nipones con decisión sobre el centro y flancos enemigos; arrollan su a izquierda que cae a su pesar el terreno, pero sin volver las caras, luchando con feroz enroscamiento; prolongóse el combate y vació durante varias horas el éxito de la lucha.
 Las balas diezmaron las filas de ambos combatientes, la sangre enrojeció el suelo siendo muchos los cadáveres que quedaron tendidos en el campo al terminar el combate.
 Los rusos lograron apoderarse de las posiciones ocupadas por los japoneses después de un vigoroso ataque al arma blanca.
El incidente de Hull.—Despachos oficiales
 San Petersburgo.—El Estado Mayor general de la Marina, ha publicado los despachos enviados por el almirante Rojstrenski, que dicen que el incidente del mar del Norte fué provocado por dos torpederos que llevaban marcha de ataque, sin fuegos, protegidos por la oscuridad, contra el navío que marchaba a la cabeza del destacamento. Cuando este navío dirigió sus reflectores sobre los dos torpederos, quedaron a la vista en seguida gran número de embarcaciones pesqueras.
 Antes de dirigir los reflectores sobre los torpederos abrió el fuego el destacamento. El destacamento se alejó y cesó el fuego en cuanto los torpederos se alejaron de la vista del destacamento.
 No había más que un solo torpedero al lado del destacamento.
 Por consecuencia éste fué el que no se fué a pique, y quedó allí, cerca de las pequeñas embarcaciones de vapor.
 El destacamento, (ó sea la escuadra) no ocurrió a los pequeños vaporicos, por creer los cómplices dado su obstinado empeño en cortar el orden de posición de los navíos.
 Varias de las embarcaciones no descubrieron los fuegos y otros los descubrieron muy tarde.
 El segundo telegrama mandado por el almirante de la escuadra del Báltico dice que habiendo encontrado varios centenares de barcos de pesca, les advirtió su presencia, hasta que la escuadra vió entre los barcos a dos torpederos, uno de los cuales desapareció, mientras que el otro quedó allí según el propio testimonio de los pescadores, hasta la mañana.
 Los barcos pesqueros oían que el torpedero era un barco ruso, y se indignaban de que no les auxiliaran los tripulantes del torpedero.
 Este continuó allí por la mañana tea buscando a su compañero, sea para reparar averías, sea para huir de la vista de los vapores pesqueros, que no eran cómplices.
 Termina el telegrama expresando el sentimiento de los marinos rusos por lo ocurrido con los pescadores británicos.
Las negociaciones
 San Petersburgo.—Las negociaciones entre Rusia e Inglaterra continúan.
 En el ministerio de Negocios extranjeros se cree que las explicaciones dadas por telegrama por el almirante Rojstrensky, darán motivo a informaciones por una y otra parte.
Otro navío cañoneado
 Drammen.—El capitán del vapor *«Skao»* Mr. de Stavanger escribe que el domingo su navío sufrió el fuego de un navío de guerra ruso.
 En cuanto el barco izó la bandera noruega el fuego cesó inmediatamente.
 El vapor llegó el lunes a Londres.
Funerales
 Hull.—El jueves al medio día se celebraron los funerales por las almas de dos pescadores.
 Asistieron el acto millares de personas.
La flota inglesa en Malta
 Atenas.—La escuadra inglesa bajo las órdenes del almirante Domiri, ha recibido la orden de abandonar inmediatamente las aguas griegas.
Malta
 Malta.—Una parte de la flota inglesa del Mediterráneo ha llegado aquí con aspecto misterioso, y como si esperase órdenes.
Malta
 Malta.—El acorazado inglés *Queen* y nueve contratorpederos han salido con rumbo desconocido.
La escuadra del Báltico en España.—Operación terminada.—Cablegramas.—Orden de marcha.—Buques espías.
 Siguen recibiendo despachos de Vigo dando cuenta de noticias relacionadas con la estancia de la escuadra rusa del Báltico en aquellas aguas.
 Los buques han terminado ya las operaciones del carbón sin que surgieran incidentes de ninguna clase.
 En Vigo se han recibido gran número de cablegramas de Petersburgo que los lanchones eran los encargados de conducirlos al buque almirante.
 La escuadra tenía todo preparado para zarpas de diez a once de la mañana pero ha desistido de hacerlo según se dice, hasta que se resolviera el incidente de Hull.
 Hay quien dice que los buques rusos son estrechamente vigilados por varios cruceros y avisos ingleses, siendo esto la causa de que la escuadra rusa no haya abandonado todavía las aguas gallegas.
Inquietud en Tánger.—La neutralidad de los ingleses.—Estallará el conflicto?
 En Tánger reina gran inquietud ante el temor de que ocurra un choque en el Mediterráneo entre las escuadras ruso e inglesa.
 La escuadra británica realiza estos días movimientos bastante extraños que nada bueno hacen pensar a los habitantes de las plazas de la costa africana.
 Estos movimientos tienen por objeto, se-

gún unos, al propósito decidido de Inglaterra de hacer cumplir estrictamente a la escuadra rusa las leyes de neutralidad; y según otros informes, parece que los ingleses quieren vengar en el Mediterráneo los tropelios de Hull.
Movimiento de barcos. En Málaga.—Órdenes urgentes.
 Se hacen vivos comentarios del movimiento observado de barcos de guerra en los puertos españoles.
 En Málaga ha fundeado esta mañana un crucero inglés que poco después zarpó para Gibraltar, obediendo órdenes del ministro de marina inglés, con objeto de unirse a la escuadra.
 En el puerto malagueño quedan todavía los torpederos franceses números 191 y 192. A Vigo han llegado hoy cuatro acorazados y un transporte ruso.
 Frente a Gibraltar la escuadra inglesa realiza movimientos de combate simulando un ataque a la plaza.
 En el puerto de Palma ha fundeado también un barco inglés, el cual recibió órdenes urgentes para que fuera inmediatamente a unirse a la escuadra que está en Gibraltar.
Esperando la contestación.—Excitación del pueblo.—Intervención de Francia.
 Londres.—A las doce del día terminaba el plazo concedido al gobierno ruso para dar una contestación categórica al ultimatum que le dirigió el gobierno británico.
 Se cree que la contestación no ha llegado y esto ha sido la causa de la indignación del pueblo londinense que ha recorrido las calles profiriendo mueras a Rusia.
 Los periódicos han arrojado en su campaña considerándose que es necesario mucho tacto en el gabinete británico para no dejarse arrastrar del ardor bélico del populacho.
 Se ha confirmado que Mr. Delcassé ha ofrecido sus buenos oficios para evitar el rompimiento entre las dos naciones.
¿A qué nación pertenecían los torpederos?—Rumor gravísimo.
 Como es natural, después de la explicación dada por el almirante Rojstrenski en sus despachos enviados al Estado Mayor general de la Marina, de los cuales scabo de dar a ustedes noticia, los comentarios en los centros marítimos españoles y extranjeros van dirigidos a depurar la inoportuna presencia de los dos torpederos entre la flota pesquera.
 ¿Serían ingleses? dicen unos. ¿Serían realmente japoneses? preguntan otros. Lo cierto es que nada se sabe hasta la fecha.
 Los más se inclinan a creer que los dos torpederos eran ingleses y que su presencia en aguas donde se encontraba la escuadra del Báltico obedecía a un ardid de Inglaterra.
 También ha corrido el rumor en París de que la escuadra inglesa se propone detener la escuadra rusa del Báltico hasta que Rusia dé una amplia y cumplida satisfacción de lo ocurrido en Hull.
 MENCHETA.

De madrugada

Arreglo del conflicto anglo-ruso

Madrid 29 (3 madrugada).

Telegramas urgentes de San Petersburgo recibidos en Londres, dicen que se ha solucionado el conflicto anglo-ruso.
 El Almirantazgo inglés ha anunciado que se abrirá una información en Vigo para aclarar el incidente de Hull.
 Mientras tanto continuará la escuadra del Báltico en aguas de Vigo.
 MENCHETA.

Orfeón Pamplonés

Los que deseen ingresar en esta sociedad, pueden acudir a los locales de la misma, de nueve a diez de la noche, desde hoy hasta el día 8 de Noviembre próximo, inclusive, para sufrir el examen de voz y música que previene el Reglamento. Advertiendo que los que carecen de conocimientos musicales, podrán adquirirlos en la clase gratuita de solfeo establecida al efecto en dicha Sociedad, siempre que reúnan condiciones de voz, hasta ponerse en situación de pasar a formar parte de la masa coral.—Pamplona 30 de Octubre de 1904.—El Presidente, Jorge Fernandez x 2-1

Ostras de Arcachón

Han llegado las ricas ostras de Arcachón que se venden en la Plaza del Mercado y en la sección de pescado de mar, y puesto de Francisco Lizarraga; son legítimas de Arcachón. x 2-1

Nodrizas

Hay una casada de 24 años de edad y 22 días de leche que desea criar en el pueblo de Cirauqui Informará calle del General Moriones antes Pozo-blanco, núm. 16, piso 3.º 3-1 p

Pérdida

Se ruega a la persona que hubiera encontrado en la noche del 27 dos cruces de plata pendientes de tres cuentas de rosario, las presente en la calle de Javier núm. 2.3.º donde se le gratificará. 3-1

Tenedor de libros

Práctico, se ofrece fijo ó por horas; ó cargo análogo. Informará el señor administrador de éste periódico. 4-1

Enfermos crónicos

LEED Llegará a esta capital el día 20 del corriente el representante para España y Portugal del *Vitalizador Eléctrico del doctor Wilson* de Londres. El *Vitalizador Eléctrico Wilson* es la última palabra de la ciencia y es el más perfeccionado que se conoce en el mundo para la cura de las enfermedades crónicas y nerviosas, siendo el único recomendado por todas las celebridades médicas del mundo civilizado. Dicho representante se hospedará en el Hotel *Perla* y permanecerá en Pamplona hasta el día 3 del próximo Noviembre. Los enfermos podrán pedir folletos explicativos a dicho señor, que entregará gratis a quien lo solicite.

Chocolate con leche

Marca JAIME BOIX con privilegio de invención
 El mejor alimento debido a estar elaborado con leche pura, cacao, carnes del más superior y añorar de café, únicos componentes. Recomendado por todas las ciencias médicas.
 Se vende a seis y ocho reales la libra de 400 gramos en los comercios de ultramarinos de la famosa vinda de Ayerra, calle San Miguel, y Antonio Aragón Martín, calle Navarros. 6-1

Venta de ovejas

Se venden 54 ovejas superiores unas para criar y la mayor parte para parir, y nueve botargas buenas. El que desee comprarlas puede dirigirse a don Laidoro Latorre vecino de Zolina (valle de Aranguren). 3-1 p

Legías

LA UNIVESAL DE BARCELONA y de otras procedencias; Ditanias para cristales, botes de esmalte, Incenso lágrima, mecha instantánea para luminaciones y todo lo perteneciente al mismo ramo se halla de venta en la

Drogueria

DE CAYETANO PINZOLAS, Pozo-blanco 14, frente al Suizo, Pamplona ESPECIALIDAD EN COLORES PREPARADOS 3-2

Cambio de horas

Se hace saber al público que desde el día 1.º de Noviembre se cambia el itinerario de las horas de los coches correos que parten de Pamplona a Jaca y viceversa sin ninguna modificación como los años anteriores, de manera que el coche que sale de Pamplona para Jaca a las dos de la tarde saldrá a las seis de la mañana, como lo mismo de Jaca saldrá a las seis de la mañana. 3-2

Arriendo de un molino

El día 12 de Noviembre próximo se subastará el arriendo del molino propiedad de don José de Vera y Vera, sito en jurisdicción de San Adrian. Para informes diríjanse a su administrador don Salustiano Lopez, residente en dicha villa, San Adrian 27 de Octubre de 1904. 8-2

Herniados, atención

El día 30 del corriente llegará a esta capital el inteligente delegado del *Instituto Ortopédico Vives*, de Barcelona. Dicho señor es de fama universal, como eminente especialista para el tratamiento de las *Hernias* (quebraduras), habiendo realizado grandes curas, el que se hospedarán en el *Hotel Perla* y estará en Pamplona hasta el día 3 del próximo Noviembre. No podemos dejar de aconsejar a los herniados, cumpliendo un deber humanitario, que aprovechen estos días para consultar conel citado ortopedista barcelonés, puesto que, según tenemos entendido, viene a dar a conocer los brageros más perfeccionados, invención de dicho *Instituto Ortopédico*, que mediante su uso, se obtiene la cura radical de toda clase de hernias, por más rebeldes que sean. Le deseamos feliz éxito en Pamplona.

Gran surtido

de capas confeccionadas con bandas de felpa lisa y cuadros escoceses. Precios de 15, 20, 25, 30, 35, 40, 50 hasta 100 pesetas.—Comercio de Juan Elgorri, Zapateria 2, Pamplona. 8 4

Venta de casa

Se vende la núm. 2, calle del Abrigo, del lugar de Tirapu. Informará en Pamplona el Procurador Vidaurreta, calle Dormitales, 11.—1.º 23 29 2-2

Venta de casas

EN PAMPLONA Los señores herederos fiduciarios de don Juan Ignacio Michelena vendrán en pública subasta, en dos lotes, una casa sita en la calle de la Taconera núm. 16 y otra en la calle de San Francisco señalada con el núm. 20, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Notaría del Licenciado D. Polonio Escobal, Plaza del Castillo núm. 43-2.º, en la cual se celebrará el acto a las once de la mañana del día 3 del próximo Noviembre. Pamplona 18 de Octubre de 1904. 10 25 29 3 4-3

Porvenir

La Teneduría de Libros por partida doble sin separarse de su domicilio para estudiar, es aprendida con toda la serie de conocimientos prácticos necesarios y el Título de Tenedor de Libros, se obtiene en breve, respondiendo del éxito. Dirigirse al Director, Escuela Politécnica, Rambla Flores 16, Barcelona. 10-4 s

Para invierno

Se ha recibido un gran surtido de capas andaluzas y gorras para caballero. También se han recibido boas en toda clase de pieles para señoras y niñas. Trajes, abrigos y gorras para niños. Calzado suizo y de todas clases para caballero, señora y niños. Chanclos de goma forma Boston para caballero a 650 ptas par y para señora a 650. Comercio Vinda de J. Abaurrea, Tafalla. 15-9

Casa de préstamos

de doña Juana Gofli, Calderería 6 El día 2 de Noviembre y hora de las tres de la tarde se venderán en subasta pública todas las prendas empeñadas en los meses de Febrero, Marzo y Abril cuyo plazo ha vencido. 4-2

Anuncio

Arriendo de la luz eléctrica en Tafalla Dispuesto por la Excmo. Diputación Foral y Provincial que la subasta para el contrato de la luz eléctrica para el alumbrado público de esta ciudad se efectúe en la forma ordinaria, queda anulado el anuncio publicado para la presentación de pliegos cerrados, y por acuerdo de este Ayuntamiento, se fija la hora de las 11 y 30 minutos del día cinco de Noviembre próximo para la celebración de la subasta dicha, cuyo acto tendrá lugar en el salón de la casa consistorial destinado al efecto, bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas anuales y con las condiciones que se leerán en el referido acto. Tafalla 26 Octubre 1904.—El Alcalde-Presidente, Manuel Bayona. 8-3

Anuncios recomendados

Venta de barbados

EN FALCES
El que desee comprar 30.000 barbados buenos de Aramón núm. 1, y de Rupestris Lot 4 y 10 reales el ciento; 200.000 estacas de vivero de las mismas variedades a 5 pesetas millar y de Mour vedre 1.202 a 10 pesetas millar, puede dirigirse en Falces a don José Amigot. 15-9

Arriendo de una casa

EN SANGÜESA
Se arrienda una casa con dos pisos, tienda y buenas bajeas situada en la calle Mayor, esquina a la calle de Medavilla número 16. El que desee saber las condiciones se dirigirá a su propietario don José Maestre en Sangüesa. 6-6

100.000 injertos

El que desee injertos de garrucha de secano, primera clase, sobre distintas vidias americanas, puede dirigirse a los señores Angel Navascués y Compañía, de Aoz, Navarra. 15-10 (a)

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-72 p

Se venden

100 carneros gordos de 18 a 20 kilogramos uno y 50 ovejas gordas. Dirigirse a Pablo Torrillas, Barasoain. 8-4

Sustitutos

Se admiten licencias absolutas, reservas, exceptuados y excedentes de cupo de cualquier reemplazo.
Para más detalles, precio y condiciones dirigirse a Pedro Echepare, Oria, 5, segundo piso. 80-21

Para escritorio

ó cargo análogo se ofrece joven competente. San Nicolás 27 piso primero informarán. 10

Atención

Se venden dos vacas holandesas, parida una de un mes y otra de quince días, de seis y cuatro años; producen de 30 a 36 litros de leche; raxon en Pamplona Rochapea núm. 55, junto a la Tejería. 4-8

Nodriz

Hay una que desea criar en su casa del pueblo de Villava. Darán raxon Oria 18 primer piso. 3-8

Venta de cabras

La Junta de Abastos de Murrillo el Fruto tiene de venta 20 cabras y 20 irascos en disposición de ser destinados al pique. Dirigirse al presidente de la Junta. 5-8

Arriendo de huerta

Y CASA
Se arrienda una huerta muy capaz, con abundante riego y árboles frutales, casa y además doce robadas de tierra blanca en el valle de Echarri.
Informar Javier Esparza, Espoz y Mina 11 Pamplona. 6-8

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra facilita pasajes para todos los puertos conocidos, a precios los más baratos; giros y comisiones para Montevideo y Buenos Aires, Zapatería 26 y Mayor 106, Domingo Apesteegui.
Representante en Peralta don Felix Merino. 30-16

Arriendo de una bajera

Frente al Muelle Mercancías de salida de la Estación, se arrienda una bajera de nueva planta de 200 metros cuadrados, suelo de asfalto.
Para precios y demás informes Dionisio Bera-sain, Mártires de Cirauqui 70. 6-5

Pueyo

Se anuncia vacante la inspección de carnes de este municipio y veterinario del mismo, con los años de 90 pesetas y 885 correspondientes por las visitas a las caballerías.
Las solicitudes serán presentadas al que suscribe, hasta el día 31 del actual.
Pueyo 23 de Octubre de 1904. — El alcalde, Joaquín Segúes. x 6-4

Ocasión

Liquidación de cómodas, lavabos, sillones, camas, molduras para cuadros y otros varios artículos. También hay de venta una estantería con bastidores de cristales y butacas de coque liles a 15 pesetas.
Calle Mayor, núm. 77. 8-4

Nodriz

Hay una que desea criar en su casa en Bado-stain, de 26 años y ocho días de leche. Informarán calle del Carmen 21 piso tercero. 3-2 p

PILDORAS MOUSSETTE
Neuralgias
Jaqueca
Ciática
CLIN. COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde
es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.

EXIJAN Vds.
UNA PILDORA BLANCA (al comer).
DEHAUT
Purgativas y Depurativas del Doctor
al comer.
La marca OOSTOBAE
las marcas activas.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 1 y 80 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 28 Abril; 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Cornua el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Ocolón, Sabanita, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Málaga, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenr erife, egresando por Cádiz, Ascente, Valencia - Barcelona.
Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 8, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestre, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Málaga y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.
Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES:
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del mismo mes.
Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.
(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable a las señoras durante el embarazo y a los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL
Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.

PRIMERAS MATERIAS para la preparación de abonos minerales dando fórmulas a los labradores

Analizamos las tierras gratuitamente indicando la composición del abono que deben emplear.
SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa; sulfato de amoníaco etc.
ABONOS compuestos de todas las graduaciones.
Todo bajo garantía de análisis.
La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRIICULTORIAL
Miranda de Ebro BURGOS -31

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,39
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Chocolates y cafés

—DE LA—
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THES
38 Recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

DEPOSITO GENERAL PARA ESPAÑA: MULLER Hermanos, Barcelona, «La villa de Paré», Rambla del Centro, 12, y Aviló, 20, quienes indicarán los puntos de venta a los que no encuentren nuestra marca en los comercios.

LA NAVARRA AGRICOLA.—Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas, Pulverizadores—Asfreadores. Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse a M. ERRO y COMPAÑIA. Estafeta, 71, Pamplona.

Soluciones a los pasatiempos

Remitida por «El presidente de la cuadrilla del tren» y dedicada a «Rosa Pálida»

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal
Premiado en varias Exposiciones
Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la de Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviló, plaza de la Lana 11, farmacia, y en a Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA TISIS PULMONAR, TUBERCULOSIS

CÁPSULAS SERAFON

GUAYACOL - IODOFORMO
y
Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol
JARABE de Guayacol y Bromoformo SERAFON
contra la COQUELUCHE (Tos ferina)

Abonos minerales
Superfosfatos de St Gobain y de otras ciudades fabriles, hay de venta en el almacén de los señores Versemendi, Goni y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 66, Pamplona. 30-23

MERCADO DE CEREALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

ROBO	Doble decálitro
Trigo	25,00 4,44
Avena	14,40 2,55
Cebada	15,50 2,75
Habas duras	22,00 3,91
Idem anchas	21,00 3,78
Besa	22,00 3,91
Maiz	21,00 3,78
Alseol	19,00 3,37
Girón	20,00 3,57
Alholva	21,00 3,78

EL TIEMPO
Temperatura máxima de ayer: 22,0
Id. mínima de ayer: 9,6
Altura barométrica a las 9 de ayer: 719,7
Espesor de escarcha por el viento: 187

VIAJEROS
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Santiago Manso, don Marcelino Aoz, don Emeterio Ruiz don Francisco Gascon, don Eduardo Colmenares y don José Gogorza.

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos varones 0, hembras 2.
Defunciones.—Juan Ansores, de 54 años, de La cunza, Hospital civil; Inocencia Andueza, de 13 años, de Vera, Hospital civil; María Teresa Alcaine, de Pamplona, Redin 8. 2.; Felisa Areche, de nueve meses, de id. Dormitlería 18. 2.
Matrimonios.—Ninguno.

asatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «El presidente de la cuadrilla del tren» y dedicada a «Rosa Pálida»

Melitón Darios

Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el nombre y apellido de un célebre escritor.

OHARADA
Remitida por «Uno que bebe tres cuartillos de diaris»
Es proposición mi prima, mi segunda fué escritor.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL
Día 29 SABADO.—San Narciso. Obispo y mártir.—Este esclavizado santo fué Obispo de Gerona, de donde era natural, hijo de padres nobles y cristianos. Huyendo de la persecución que les hacia el Emperador Aureliano, pasó á Alemania, donde predicó el Evangelio con mucho fruto, y entre las muchas conversiones que hizo, se cuenta la de una mujer enteramente entregada á la liviandad, llamada Afra, á quien bautizó con toda su familia en la ciudad de Augusta. Volvió después á Gerona, ganando muchas almas para Jesucristo, por cuya causa le mataron estando celebrando Misa. Fué su glorioso martirio en 18 de Marzo del año 271.
Debemos ser modestos siempre, aun estando solos, pues que siempre estamos en presencia de Dios y á la vista de sus ángeles.
QUITOS
Oficio de San Narciso con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario, matines y laudes.
A las seis rosario de los Esclavos.
En San Saturnino.—Carenta horas, de cuatro y media á seis y media de la tarde.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa Parroquial
San Lorenzo.—Casa Parroquial

ESTAFETA LOCAL

San Nicolás.—Lindachiquía 20—3.0.
San Juan Bautista.—Navarrería 34—2.0.
San Agustín.—Javier 9—3.0.

Valores de Navarra	PRECIOS
COTIZACION DE AYER	Antr. Utl.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	108
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fabrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	70
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Baineario de Betelu	
Agua de Arteta	
Café de Cruña	
Azucarera (Mareilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	168
4.º y 8.º series con 60 por 100 desemb.	110
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.	
Electra Irati	
«La Vasconia»	
Agua de Burlada y Belascosin	
Electra del Kales	
Electricidad Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesa	

Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)

Remitida por «Uno que bebe tres cuartillos de diaris»

Es proposición mi prima, mi segunda fué escritor.

Remitida por «Tres soplones de Falces»

Figura de Geometría mi primera cuarta es que en las trombas marítimas fácilmente podrás ver. Pronombre personal dos vnosija segunda cuatro que para limpiarla bien todo el tercer me paso, y los días que esto no hago me estoy jugando á los bolos que es, carísimos lechores mi entretenimiento todo

Soluciones a los pasatiempos publicados el día 27.
Charadas.—Delicadesa.—Asucena.—Delegado. Tarjeta.—Mariano Castillo Oesiero. Han remitido soluciones exactas: A la segunda.—«Anorax y Tal» A la 1.ª y 2.ª «Antres» A la tarjeta.—«Un adorador de C. B.» A todos los pasatiempos «Un ruso japonés»

Buzón.
«Uno á quien persigue su tia».—Admitidos los dos pasatiempos admisibles.
«Tres soplones de Falces».—Admitidas las charadas solamente. La tarjeta no es admisible, ni mucho menos. Podían V haberlo avisado y hubiera tenido un gran placer en saludarlos, aun que poco tiempo tuve según día.
«El organista de la virgen de la O.»—Ústed no es el auténtico. Ni esa charada es original; de donde resulta que algunos por copiar, copian hasta los sendónimos.
DOR OJEDIC.